EDITORIAL

Sobre la responsabilidad social del historiador versó el discurso de incorporación como Individuo de Número de la Academia Nacional de la Historia del profesor don Germán Carrera Damas. La contestación estuvo a cargo del Académico don José Rafael Lovera quien recuerda que el profesor Carrera Damas ha sido factor determinante en la renovación de nuestros estudios históricos al introducir materias fundamentales como Teoría y Método de la Historia e Historiografía de la Historia.

Con motivo del bicentenario del nacimiento de Fermín Toro, eminente prócer civil de Venezuela, este boletín cuenta con tres estudios sobre este ciudadano ejemplar: La última misión de Fermín Toro entre oposicionistas y defensores del académico Rafael Fernández Heres, Fermín Toro socialista del Miembro Correspondiente don Adolfo Rodríguez y un estudio de José Luís Da Silva y Rafael García Torres de la UCAB sobre los diez artículos de Fermín Toro aparecidos en El correo de Caracas entre marzo y junio de 1839 que forman un cuerpo de reflexiones que en su conjunto recibieron el título de Europa y América. La intención del autor fue mostrar algunas diferencias conceptuales entre europeos y americanos respecto a las palabras: progreso, revolución, libertad, civilización y moral.

Este boletín reproduce asimismo una semblanza literaria de Fermín Toro, titulada *Fermín Toro Literato y Político* escrita por Juan Vicente González (1810-1866) y publicada en El *Heraldo* en los números 331 y 332 del 18 y 19 de julio de 1861.

Del historiador Malcolm Deas de origen inglés, estudioso además de la historia de la Gran Colombia, trae este boletín un original y profesional estudio y reflexiones sobre la historia de Venezuela y su tradición crítica.

De Ángel Rafael Lombardi Boscán publica este número del boletín su discurso con motivo del *Premio Nacional de Historia Francisco González Guinán 2007* basado en la necesidad del estudio objetivo de nuestro pasado histórico, de la guerra de independencia sobre todo. ¿Por qué Boves, Morales, Monteverde aparecen acaudillando la sublevación popular del año 1814? ¿Por qué la independencia y el nacimiento de la venezolanidad quedó prácticamente confiscado por el sector militar que desde entonces ha arbitrado los destinos del país?

Del historiador Heraclio Bonilla contiene este boletín su Ponencia Los Andes: Unidad y diversidad regional y local leída en Quito en octubre de 2007. Los Andes fue una de las áreas culturales del Hemisferio occidental de articulación económica y política importante en el período prehispánico y parte del colonial, debería dar paso al examen del proceso de su fragmentación interna contemporánea y sus implicaciones económicas y políticas. La primera mitad del siglo XX, es el período de consolidación del sector externo de las economías de los países andinos.

De Emad Aboaasi con el título de Guanare entre la Mengua Eclesiástica y el esplendor político en 1879, recoge este número un escrito que evalúa la repercusión que tuvo en Guanare el proyecto modernizador del presidente Guzmán Blanco en los ámbitos eclesiástico y político y en este caso en el eclesiástico especialmente.

R. J. Lovera De Sola trae en este número del boletín un estudio bibliográfico sobre dos libros de la historiadora Inés Quintero, académica de la ANH, La Criolla Principal, María Antonia Bolívar Palacios y El último marqués que traza la biografía de don Francisco Rodríguez del Toro (1761-1851).

Sobre María Antonia Bolívar se detiene Lovera de Sola, porque la biografía de la académica Quintero tiene la particularidad de basarse en los testimonios escritos por la biografiada "sobre el difícil y contradictorio proceso que se inició con el desmantelamiento del orden monárquico y finalizó con la disolución de Colombia y la creación de la República de Venezuela..."Cuando ocurrieron los hechos del 19 de abril de 1810... María Antonia no dudó ni por un momento en manifestar su rechazo a la iniciativa EDITORIAL 5

independentista. Se mantuvo fiel al rechazo clasista a la "furiosa saña del insolente populacho" y le dolía "la desgracia... de tener un hermano a la cabeza de la fracción revolucionaria"